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美國人再改獎牌榜

被誤解的節日
每年的「七夕」，
都是個 「冇眼睇」的
日子。比如，今年這

天，香港媒體報道說︰「200位女性
身穿華服向織女祈求美好姻緣。」
隨文照中，一大片身穿淡粉淡綠淡
紫色古裝的女士集體列陣跪拜叩
首，確實虔誠得很。內地也同樣熱
鬧，年年都是「中國情人節」的概
念拉滿，從社區到商家再到個人朋
友圈，都主打一個「浪漫」。甚至
很多地方每年的這一天都要做上一
單「×××對新人喜領證」的新
聞……但，就只能說無知者無畏
吧。因為七夕，它根本就不是個情
人節啊——不僅不是，情人們最好
還應該避一避。
新華社就曾採訪民俗專家探究
「七夕」的由來。專家明確表示，
傳統的「七夕節」與情人節沒有任何
關係。「七夕」起源於漢代，是年輕
女性最重視的節日，每年這天晚
上，女子們都要穿針引線，再擺好
瓜果貢品，以「祈求自己可以如天上
仙女一般心靈手巧」——主要體現在
做一手好針線活兒。也所以，這套儀
式被稱為「穿針乞巧」，這一天，也
就是「七夕」，則被稱為「乞巧
節」。目前，受中華文化影響頗深
的日韓，仍然也都過「七夕」，且內
容均保留了「乞巧」的概念，和「情
人節」並沒半毛錢關係。
中國當代把七夕打造為「中國情
人節」的主要依據是「牛郎織女」
的傳說。但這件事乍聽有理，稍微
一 琢 磨 就 會 「 覺 得 哪 裏 不 對

勁」——牛郎織女一年只能一會，
短暫的謀面意味着新一輪漫長的痛
苦，對情侶來說，這種寓意真的合
適嗎？
關於這點，倒真的不是亂說，早
從《詩經》開始，中國古代多部著
作裏都曾提到「織女星」和「牽牛
星」的意向，且大部分是聚焦在他
們幾乎永遠隔銀河而相望，永遠頻
繁移動互相追逐卻又永遠追不上的
標誌性狀態。比如1975年底時，湖
北曾出土了一批秦代竹簡，當中刻
有「戊申、己酉，牽牛以取織女，
而不果」的字樣，說明打戰國起，
人們就知道牛郎（牽牛星）織女是
一對兒，但結果卻不怎麼樣。也因
此，中國古代其實是認為七夕不宜
婚嫁的，比如秦代古書《日書》就
記載：「七夕娶妻忌日。」
明明是好端端的「乞巧節」，硬
生生被說成「情人節」；明明不是
什麼好寓意，卻偏偏忽悠情侶去大
肆慶祝，箇中原因無非是商家牟
利。「針頭線腦」的乞巧能有什麼
油水？利潤最高的玩法永遠是男人
表忠心的禮物和女人尋安全的儀
式。也因此，何止是七夕，聖誕
節、「女神節」、白色情人節、
618、雙11甚至是萬聖節，都沒差，
都能是情人節。
忽然在想，眾多「被誤解的節日」
中，最諷刺的大概應該是三八婦女
節——本來是一個以「女性地位提
升」和「平權」為內容的思想先進的
節日，現在卻被包裝成「女神節」而
極盡物化女性之能事。妙啊。

踏入二十一世紀，
國際體壇普遍認同大
型綜合性運動會，只
有交給中國主辦才可

保不致虧本！
2020年東京奧運會（實際延遲到
2021年舉行）就吃了個啞吧虧。而
2026年大英國協運動會（Common-
wealth Games，俗稱︰英聯邦運動
會）的原承辦方澳洲的維多利亞州
寧願違約賠款，也要放棄主辦。迄
今未有「國協」成員表示願意接
手，故此這個曾經為世重視的體育
盛事有全面停辦之虞。這可是給新
任英王查爾斯三世的一份令人難堪
的「禮物」！可「國協」的「精神
領袖」，卻沒有「包底」的經濟實
力。
剛圓滿閉幕的「2023年成都世界

大學生運動會」（全稱是：國際大
學體育總會世界大學生運動會，
FISU World University Games，簡
稱︰世大運）則是另一次「中國模
式」的完美示範！在顯示出中國的
人力物力財力、組織力和執行力。
「世大運」算不上是最頂尖運動健
兒的較量場所，不過常是二線運動
員或一線接班人的鍛煉場所。過去
多屆成績都鮮有一枝獨秀，金牌榜
首多數由主辦國佔先，通常獲得一
至兩成的金牌。今回中國體育健兒
卻勇奪269金中的103金，達總數
38%之多，還有40銀35銅。
傳統運動強國美國只得可憐兮兮
的1金9銀13銅，比起我們中國香港
的4金1銀7銅也有不如。不過美國

這9枚銀牌可能僅僅與金牌擦身而
過，如果得到幸運女神的眷顧，或
許金牌數會勝過我們呢！
本欄過去介紹過，筆者觀看2016

年巴西里約奧運，見到中國女泳手
傅園慧得了背泳銅牌，卻是滿臉堆
歡而絲毫沒有什麼難過。那時筆者
就認為從此以後中國不再需要運動
場上的成績來提升國家自信、民族
自信。
2023年世界游泳錦標賽（World

Aquatics Championships，簡稱︰世
錦賽）在日本福岡閉幕，中國代表
團首次在獎牌榜奪魁！中國得20金8
銀12銅，共40獎牌；澳洲15金9銀
6銅，共30居次；美國7金22銀15
銅，共44排第三。上次2022匈牙利
布達佩斯一會，美國得18金14銀17
銅，僅勝中國的18金2銀8銅。
這回美國又再「輸唔起」了！他
們不單止重施故伎，改以總獎牌數
排名，代替行之已久的先金後銀後
銅的傳統排法。此外，他們還發明
了只算游泳項目的餿主意！原來
「世錦賽」向來以游泳為主，總數
70多枚金牌，超過40枚來自游泳項
目。中國在跳水項目長期壟斷，今
年在游泳項目大有斬獲，金牌總數
就拋離澳美兩強。
美國體育界之厚顏改動獎牌榜排
列規矩，第一回已是2008年北京奧
運了。當年中國以48金22銀30銅，
共 100面居首，美國36金 39銀 37
銅，共112應該居次。為了奪取不應
得的「獎牌榜冠軍」，只好改為不
分金銀銅而算總牌數了。

若談我的閱讀和成長經歷，報章閱讀給了我重要的培養。
我和香港《文匯報》結上福緣，要從爸爸說起；我小時候，
爸爸下班回家，總帶回一份對摺得皺皺的《文匯報》，可見爸
爸已經把報紙閱透了。

姐姐和我把拖鞋及開水拿給爸爸後，我倆便跟爺爺搶着報紙了。我們一家
9口三代同堂，住在大角咀一個唐樓單位，室雅何須大，我們室雅，是因為
有《文匯報》及書香呀！
爺爺知我們愛文藝，任由我倆搶去了其中的副刊頁，我倆便如獲至愛，拿
到寶貝一樣，細心閱讀了。
難忘在我們年幼時期，一家三代已是《文匯報》的快樂讀者。媽媽想拿走
一頁廣告報紙來墊碟子及吃餸的骨頭，我們不想給她，媽媽笑說：「人仔細
細，識文識字嗎？」
爸爸就護着我們說：「多看就漸懂了，是幸福的精神食糧！」
其實，《文匯報》內容題材多樣，在家中沒有電視機的日子，我們看它的
新聞報道，知道香港、內地和世界的要聞大事，看到很多世界新發展的故
事，我們一天天更加懂事了，知道了社會人事紛雜，也知道要努力學習和自
強不息，長大才能成為對社會有用的人。
我姐妹倆都愛看副刊文藝版，閱讀名家的專欄文章、詩歌，培養了對中文
和文藝的興趣，也讓我有一顆喜愛親近中國文化文學的心。
讀中學時，我沒有太多的課外活動，課餘閱讀報章，就是最好的活動了，

《文匯報》引領我見識了廣闊的天地。記得那時英文科的老師，要求我購買
英文報章，用作學寫英文報告，但我們小康之家，每天只買一份報紙，而英
文報特貴；當我向爸爸提出這要求時，爸爸也二話不說，犧牲整個星期不看
《文匯報》，把報紙錢交給我買英文報。但那一個星期，我們都甚失落呢。
有一次，我有機會擔當《文匯報》徵文比賽的評判，與有榮焉。聽其中一
位評判說，他曾是《文匯報》的專欄作者；那時候，我和金英姐便渴望自己
也能成為《文匯報》專欄的作者，直至偶然的機會，與副刊編輯傾談，並表
達我們的意願及建議之後，終於編輯邀我們
每周寫一篇文章，在此，我們衷心表示深深
的感謝。我們知道，《文匯報》的副刊是一
個文林大舞台，臥虎藏龍，名家如雲，有機
會進入這片文海，我們抱着好好寫作、好好
學習和提升的目標，像《文匯報》同人一樣
積極、熱誠用心對待自己的讀者，堅持以文
字傳揚真、善、美、愛。
我倆祝賀香港《文匯報》75周年報慶精
益求精！

三代愛閱讀香港《文匯報》
一個夏日的午
後，我翻箱倒櫃
地找幾份陳年舊
物。雖然火急火

燎、大費周章，但實則只是一
些繳交費用的單據、寫過的論
文底稿，以及證明自己學歷的
幾份文件。忽然，在茶几上愈
堆愈高的雜物坍落到地板，一
個巴掌大小的紙帆船飄飄曳曳
地散出來，在空中劃過幾道弧
線，牽絆着我的目光。我的心
不禁猛地一震。
那小小的紙帆船，是兒時的
傑作。那時候，每到暑假，總
會和屋村裏的同齡人一起做手
工。夏日多雨，村屋附近的溪
流常在雨後暴漲。於是，溪邊
成了孩子們比併手工作品的
「聖地」。紙帆船花花綠綠、
造型各異，而我鍾愛純淨的白
色，小心翼翼地用尺子在白紙
上量好長寬，一下一下地摺
疊，最終成了獨木舟的形狀。
「比賽」開始了！大家將各自
的紙帆船放入水中，目不轉睛
地盯着，看那些帆船隨溪流飄
向遠方，有的男孩子會大聲吶
喊，甚至為自己的紙船起了名
字、加油助威。而我往往沉默
着，雖然內心裏也起伏着或焦
急或得意的情緒。
日子一天天過去，我漸漸地
明白，那飄向遠方的小小紙帆
船，真正的動力不是風，不是
溪流，不是吶喊，亦或許和祈
禱無關。它們前行的動力，是

書本、是知識，是青春的思
考，是人生的智慧。溪流或許
有盡頭，但人生的帆船卻永不
會停歇，它始終在心海裏，在
生活中，飄向遠方，直到有一
天來到人生的終點。
就是這陪伴我成長、啟動我

人生的紙帆船，我又是何時將
它丟落在故紙堆裏，湮沒在記
憶中？那包圍它的，是與金錢相
關的票據，是與功名相關的證
書，是人生在進入工作打拚的
階段，與塵世周旋的種種俗
物。那童年的紙帆船，是否還
飄在心海之中？它有沒有迷航、
有沒有注入更持久的動力？這
個午後，倘若不是急於尋找那
些如今自己看重的「重要文
件」，而無意中發現了它，我又
何時才能真正自省、自發地找
到它，找回那純淨的白色，找
回那成長中曾經的進取心？
那個午後，我又找到了很多

歲月的痕跡——除了白色的紙
帆船，還有第一次和戀人約會
時的電影票根，大學時代台灣
作家寫來的親筆信，以及父親
留給我的家書。在那些泛黃的
紙上，我能找到生命中最寶貴
的瑣碎日常，它們聚攏起來，
就是一座催人奮進又溫暖可親
的塔。在前行的路上常常置身
塔內，我們更容易尋找到遠離
金錢與喧囂、遠離功利與算計
的精神家園，燭照着我們的人
生，讓前行的路厚重寬闊，熠
熠生輝。

歲月有痕

在各類繪畫素材
中，我最喜歡畫人
像，尤其是油畫。經

日久訓練的一雙眼睛，對遇上的人
都分外敏感，尤其是臉部輪廓線條
特別的，眼睛已經即時依循他或她
的鼻、眼、嘴或臉在繪繪畫畫，腦
袋像電腦的記憶體，即時記下
來……這或許是愛好畫畫者的生活
樂趣。
這嗜好有時也讓自己成了挑剔的
麻煩者，心內不期然在評價周遭人
所用的色彩，當然這也是自我的內
心遊戲，不宣諸於
口。就像染髮，新一
代染髮的用色愈來愈
大膽，我見過有紫色
的、橙色的、紅色
的……都很好看，人
生嘛，就應該多點色
彩，這些鮮艷的顏
色，與青春的面孔襯
托起來，更有朝氣。
我覺得中國人的臉
部輪廓最不相襯的髮
色是金色，這是與我

們的黃皮膚最接近的顏色，而中國
人的五官線條，相對原本是金髮的
西方民族較細緻偏平，不像他們般
有大眼睛高鼻子起稜角的嘴唇。頭
髮就像臉部的背景顏色，愈深的背
景，愈能襯托起五官，使之更為突
出。上天對中國人很厚愛，賜予我
們烏黑的頭髮，讓我們細膩的五官
更顯優美。這就像一幅傳統用上深
褐色或黑色背景的油畫，為什麼古
典派的人像畫都愛用深色背景？因
為這可以顯示出畫中人物的肌膚分
外粉潤通透，五官與表情會較為突

出。因為在視覺上，把臉部
以外的其他地方都暗下去，
便讓人集中注意了臉部。大
家可以做個小實驗，戴上深
色的頭巾和金色近似膚色的
頭巾，看哪種顏色會顯得自
己漂亮一些。
世界著名的人物油畫蒙娜
麗莎也有一頭深褐色的頭
髮，穿上深色的袍子，她的
笑容凸顯了。若改為金髮淺
色袍的她，肯定不是這番味
道了！

從染髮看色彩學

設若一個人從不出國，翻譯就
成了他了解外部世界最輕便的方
法。但翻譯的好壞可不像讀者想

像的那樣容易。就以張愛玲來說，她自己寫小
說，也翻譯了《老人與海》，她還有一本《雷
峰塔》是英文寫就的，被台大中文系的趙丕慧
譯成中文。兩個譯本，一個有張愛玲的文筆，
一個是張愛玲的故事，可卻不見得好。
先說張愛玲的中文書，自然游刃有餘。就
像一個錦緞，不僅僅華麗，還有擺放這錦
緞的屋子，暗沉着燈光，屋內無人，僅有一
盞餘香裊裊上浮，撞到屋頂再施施然的彈回
來，形成一個婉轉的彎。大致上算得上慢且
朦朧，蘊含着一股子不急不徐的氣韻，那是張
愛玲脫不去的舊閨閣女子的樣貌，雖說做出了
現代人的諸般情態，畢竟脫不去一種出身，像
是累人的影子。
因而，她的譯著也潤澤妥貼，整篇都像一部
完整成熟的原作。就像張愛玲自己說的，《老
人與海》是她最心愛的名著，她既然愛它，不
好好的把它在自己心目中的樣子表達出來，那
簡直對不起這份愛。然而，這譯著固然比絕大

多數譯著都要順暢，不過卻似乎蒼白了點。海
明威的那一份簡練的英文表達當中蘊含着一種
質樸，還連帶着他那作為剛毅男子不慣修飾的
作風也藏於字句之間。張愛玲的翻譯固然已經
很好，表達了一份簡練，可就是沒有原著中由
重音帶來的力度。
至於說到張愛玲的小說，倘若有機會被旁人
翻譯又是怎樣的情境呢？恰如趙丕慧翻譯的
《雷峰塔》，我是讀過的。不過不大看得進。
一開始就不行。那文筆固然效仿了張愛玲（儘
管譯者不承認），可缺乏了一種氣定神閒，像
是要將每個句子都落到實處。我想每個譯者最
難的就是抓住一個準確的意思，一旦想要把一
切都落在實處，就離開了文學之美。《雷峰
塔》這個譯本就是這樣，句句都暗示着一個
短短的句號，每句話都要交代一個完整的意
思。整體上就不再那麼令人期待，瑣碎得像
木屑。
無論如何，一個美好的文字創作者，在翻譯
了旁人的書，又被旁人翻譯了自己的書，你會
發現只有她自己用了自己最擅長的語言，寫出
她自己最熟悉的生活，才算得上最優秀的作

品。從旁人處借鑒來的，即便原作如何好，他
如何喜歡，沒有融會貫通到自身，總是彆扭而
欠缺神韻的。就像《雷峰塔》，明明受了張愛
玲中文小說的影響，依然無法達到她的境界。
這倒不是說不能夠翻譯，因為在我的印象當
中，我去看《生命不能承受之輕》的譯本，印
象很深刻並被徹底打動的是一條叫做卡列寧的
狗的死亡，這情感是在情節推演和積累當中慢
慢集聚起來的，到了結局就自然成就了一種高
潮。這類作品往往細膩入微，能夠深入到一個
人內心的自然變化，或重於個人命運的自然起
伏。當然，還有一類，也很精彩。類似毛姆那
種依靠懸念、傳奇和故事性取勝的寫法。他的
作品，有一個個清晰的故事，經由書中人的各
種轉述，顯得極其簡單易於理解。至於第三
類，該當是《存在與時間》這類哲學書，譯好
的標準是準確呈現嚴密的邏輯。
這樣說起來，翻譯想要有好的效果，只以我
個人的感受來說，原書要麼符合人性，要麼富
於智慧，要麼有一個離奇而簡單的故事框架。
它們分別帶給人感動、理性和明快，一旦如
此，異國他鄉的差異感就算不得什麼障礙了。

話說翻譯

婉 兒
婉兒是一個女孩，有學名，我卻

不記得了，只記住了她的小名「婉
兒」。「婉兒——」，是她姑媽這
樣叫她的，她姑媽是老八路，解放
後成了一名婦女幹部，後來又調到
民政部門，喝酒吸煙是她的習慣。
這樣的一個姑媽，卻把婉兒管得什

麼似的，思想很開放卻又很保守。
婉兒有父母，因姑媽不生育，在父母的

安排下跟姑媽生活，侍奉姑媽的飲食起
居。婉兒沒有讀多少書，她姑媽對這不太
理會，對婉兒的長髮倒尤其不喜。那樣長
的頭髮，能做什麼活呢？當工人，機器會
把頭髮軋掉，當農民，你怎麼去彎腰薅草
鋤地？
婉兒也不多話，只是笑笑，依舊天天梳

着她的黑髮，隔幾天洗洗，搬個板凳在陽
光下坐着，抖一抖柔順的髮梢，把一頭濃
密的黑髮曬乾。金亮亮的陽光在婉兒的黑
髮上跳來蕩去，碎成金子、銀子，讓人直
想去抓，卻又把握不得。婉兒的屋裏，有
一管笛子，婉兒會吹，是跟她一個同學學
的，她說那個同學不光會吹笛子，還會吹
簫。婉兒很少描繪他，我只知道他穿着一
身學生裝，藍色的，有點瘦小。他和婉兒
同桌的那年，曾經教婉兒吹笛子，那管笛
子，就是他給婉兒的。婉兒把笛子高高地
掛在牆上，想吹時，就將牆上的笛子拔下
來，雙手輕輕地托着，橫在唇邊，再緩緩
一吹，笛音兒便悠揚地發出來了。
婉兒會吹好幾首曲子，卻很少有歡快
的，比如《歌唱二小放牛郎》，比如《二
月裏來好風光》，還有我們音樂課上學過
的《火車向着北京開》，這算是活潑一些
的了。《蘭花花》，就是當年婉兒教我來
唱的，這是婉兒唱得最美的歌兒了。

婉兒不太會識譜，不會吹的曲子，就找
她同學教，後來婉兒跟了姑媽，同學便離
得遠了。太遠了，婉兒沒有辦法學新曲，
只能反覆吹那幾支舊曲子，大院兒裏的
人，聽得都有些煩了。婉兒知道後，再也
不吹舊曲，新曲子也不再學，只是每日把
笛子拿下來拂拭，然後再掛回到牆上。
如此幾番下來，她姑媽就生氣，說婉兒

「神經」。婉兒卻不再笑，不笑的婉兒，
經常會陷入沉默。其實，婉兒真正喜歡
的，還是簫。那時我不知道，會吹笛的婉
兒眼裏，還豎着一管簫。大家都不信婉兒
的話，說婉兒根本不認得什麼「簫」的男
同學。婉兒的故事，也只是她自己胡言亂
語罷了。簫的音色要比笛子更好，淒清幽
怨，婉轉悠揚。那時沒有錄音機，更沒有
VCD，如果有，那就好了，婉兒就可以把
那位同學的吹奏錄下來，放給院子裏的人
聽，讓一院子裏的人都知道，世上的確是
有這麼一個人，那樣，婉兒的笑容，就會
美麗起來，和院子裏的木槿花一樣。
婉兒的姑媽，在幾年後把婉兒送回老
家。婉兒是農村戶口，並且是一直在老家裏
的，聽她姑媽說，婉兒不管在哪裏長大，
還得回戶口所在地找婆家。婉兒說，有一次
回老家，那個同學和她走了個對面，婉兒
眼睛都沒敢抬。那同學經常去他村子裏的
爺爺家，婉兒的村子，也就是他的老家。
有一次，婉兒聽見他坐在他爺爺家的屋
門口吹簫，很是開心的樣子，他的樣子讓
婉兒很興奮，也很失落。她姑媽就大聲斥
責，嫌婉兒太多情了。我也嫌婉兒，但我
不知道怎麼去說服她。如果我是她，我會
到同學家的門前，一邊裝作玩耍，一邊守
候，等他出來，上去說：「我喜歡上你
了！」如果我是婉兒，我還要寫信給他，

告訴他，喜歡他吹的簫，喜歡他說的話。
有一天，公社要開一個什麼大會，院子

裏人來人往，婉兒突然喊住我，說你看你
看，那個人就是他。我擰過臉去，看到院
壩下的一個台階上，站着一位有身份的中
年女幹部，旁邊立着一個十七八歲的學
生，這，就是會吹簫的那個人麼？
我教婉兒，從他的身邊走過去，看他會不
會注意你。然而婉兒並沒有照我說的去做，
只是遠遠地朝他們望着、望着，望了許久，
還是默默地轉身走了。幾年後，婉兒回到了老
家，村子裏，都知道婉兒訂婚了。婉兒走後，
婉兒的笛，我再也沒有見過。那管原色的竹
笛自打婉兒走後，就從姑媽的屋牆上消失
了。她的姑媽說，婉兒啊，是不甘安分的。
最近聽刀郎的歌，聽得悲壯，亦聽得憂

傷，這些歌又讓我想起婉兒。如今的日子
裏，已不缺笛音，也不缺簫曲。有時候，我
會找尋一個安謐的角落，細細品味簫聲帶
給我的委婉與動聽。那獨特而迷人的音
色，像自由自在的鳥兒在林間飛翔，又像林
間泉水般純淨深邃，清澈透明，每一個音
符都獨具魅力，那是一種神奇的力量，能喚
起人內心深處最純真的情感，帶給我們片
刻的寧靜和感動。對於我們來說，音樂是
可以穿越時空和語言障礙的，我們可以通
過音樂去體會一個人的情感，感受一個人的
內心世界，就像我們用一顆溫柔的心去聆聽
刀朗一樣。而此刻的婉兒，是否早已洞悉人
生，領會了簫與笛的區別，以及各自深遠
的意義呢？婉兒，她還能吹起一管笛曲
嗎？還鍾情於簫的委婉動聽嗎？
其實，那個叫婉兒的女孩已辭世多年。

她是因染重疾而不幸離世的。再也沒有人
能夠走進她的內心，沒有人記得有音樂曾
春風般溫暖地輕拂過她的心靈。
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